

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 102.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
E. ranjero 2'00)

MAHON, MARTES 5 FEBRERO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

¿Para que?

Confieso que la tan asenderada ley de Asociaciones no me da ni frío ni calor. Se discutirá ó dejará de discutirse, saldrá pez ó saldrá rana, será aprobada ó quedará suspensa. Después de todo tanto monta. ¡Sobre que no se ha de cumplir!

El arqueólogo de la sociología que, á la vuelta de mil años, pretenda hacer de esta España de principios del siglo XX un estudio documentado sin duda se verá inducido por la falacia de los textos en los errores más supinos. «En aquella remota edad—dirá á sus contemporáneos este inocente trapalón—el pueblo español era un pueblo libre. Gozaba el cuidado de un sin número de derechos. Amarábale un sistema completo y minucioso de garantías. La nación era soberana. Cada poder tenía marcada su esfera de acción. Daban acceso á los cargos públicos el mérito y la capacidad. La inamovilidad garantizaba la independencia de los juzgadores. En el magisterio y en muchas carreras del Estado se ingresaba por rigurosa oposición previas incontestables pruebas de aptitud. Una severa contabilidad hacía imposible toda suerte de filtraciones é irregularidades. El procedimiento administrativo se hallaba sujeto á reglas inflexibles. El impuesto era, como la ley, igual para todos. En asuntos religiosos reinaba cierta tolerancia... Y el ingenio sabio se daría luego de calabazadas no acertando á comprender como pudieron llevarse los demonios á una nación tan bien regida.

No será extraño que engañe á la posteridad lo que á muchos coetáneos ha engañado. Un estado social y político tal como el nuestro no es cosa fácil de entender. Hay pueblos libres y pueblos siervos; pero nunca se dió en la historia ni aun en la Roma de Augusto, mezcla tan extraña de apariencias de libertad con realidades de servidumbre. Los hechos son aquí lo contrario de las leyes. Nuestro legislador es un poeta, un visionario, un soñador, un sublime é inspirado durmiente. Nuestra colección legislativa compite en punto á inverosimilitud con «Las mil y una noches». Cada funcionario es un trovador, cada diputado un bardo errante. Cada disposición legislativa semeja un canto de Ossiam.

Ni podía ser de otro modo. Son las leyes expresión del medio social. España es un mundo de ficciones. Vivimos en plena fantasía. Nuestra sociedad se parece á aquella «Corte de los milagros» poblada de ciegos linceos y de mancos Briaricos, y de mudos cotorras y de cojos á quienes no alcanza un galgo. Nada es aquí lo que parece. De arriba abajo, desde la Constitución del Estado á los términos de la cortesía, todo es puro infundio. Aquí la historia es leyenda y la fe patraña. Las convicciones no inspiran los actos. Nadie se juzga obligado por las promesas. Los liberales son reaccionarios y los conser-

vadores son demagogos. El fanatismo es licencioso y el excepticismo austero. El opulento no tiene un céntimo y el mendigo hace economías. El oficio no implica vocación ni el éxito mérito, ni el título capacidad. El pan no se hace con harina ni el vino con zumo de la uva. Nadie percibe el sueldo que reza su credencial ni vive en el piso que declara su tarjeta. Hasta el duro que llevamos en el bolsillo miente cuando dice que vale cinco pesetas.

No nos engañemos. No nos dejemos alucinar una vez más por este verbalismo que ha ofuscado aquí espíritus tan penetrantes y á inteligencias tan claras. Pensar que una ley sea la que fuere va á resolver el problema de las Congregaciones religiosas es dar crédito á romances de ciegos. Quien tal crea no conoce ni por el forro la tierra en que vive. El Banco de España tiene influencia para dirigir á su antojo la vida económica del país con ó contra la voluntad de los ministros de Hacienda. La Transatlántica tiene influencia para percibir una enorme subvención por un servicio que no presta. La Tabacalera tiene influencia para estorbar, con el libre cultivo del tabaco, la redención económica de muchas provincias de España. Denunciada como defraudadora y comprobado el fraude en pleno Parlamento, la Arrendataria de cerillas se queda tan fresca. No es posible lograr que las Compañías de ferrocarriles cumplan los reglamentos. No hay empresa de tranvías que no se burle del público y de la administración. No hay cacique que pague las contribuciones. Y dominicos franciscanos, agustinos, recoletos, concepcionistas, asuncionistas, maristas y *tutti quanti*, sin contar con los reverendos padres jesuitas, irían á carecer del influjo necesario para hacer mangas y capirotes con la ley que les estorbara!

¡Lástima del tiempo y el trabajo empleados en combatir en pro de una ley que, triunfante y promulgada, á despecho de todos los obstáculos, tendría que ser entregada á poco para su recto y escrupuloso cumplimiento al brazo secular de los mauristas archiultramontanos! ¿Puede darse labor más estéril? Desgraciadamente el problema de las Congregaciones no es de aquellos que se resuelven con leyes ni se solucionan en paz. El espectáculo que hoy ofrece España superabundantemente lo prueba.

ALFREDO CALDERÓN.

POLÍTICA EXTRANJERA

El despertar asiático

Por el gobierno del Celeste Imperio se han dictado durante el próximo pasado mes de diciembre diferentes órdenes y reglamentos encaminados á la reorganización del ejército que aquel Estado está creando con una actividad y un espíritu de *suite* en las ideas de que pocos años atrás no se hubiese creído capaz á un poder considerado por la mentalidad europea como el más

perfecto ejemplo de la inercia y de la inmovilidad incurable. Esas nuevas disposiciones no son, á la verdad, más que la continuación y el complemento de otras anteriormente tomadas y que tienden á la realización del fin que se ha propuesto el gobierno de Pekin. Este se manifiesta resuelto, sea por impulso, propio, sea por instigaciones del Japón—probablemente por ambos factores unidos—á marchar por el camino de la *europización*, y como primera consecuencia de tal intento, á disponer en el más breve plazo posible de un ejército organizado á la moderna. La China quiere ser, en una palabra, una potencia militar, como lo es su hermana asiática, la victoriosa nación nipona, y para conseguirlo pone en práctica todos los recursos que le permiten su inmensa población y las cualidades de su raza. Si las cosas no sufren entorpecimiento alguno puede tenerse por seguro que dentro de un quinquenio la China dispondrá de un ejército de 350.000 hombres, perfectamente amaestrados y armados, con una oficialidad apta é ilustrada, un excelente Estado Mayor y una poderosa artillería. Lo cual la pondría en las necesarias condiciones para rechazar por la fuerza cualquier ingerencia extranjera por el estilo de la que ocho naciones civilizadas pudieron realizar hace algunos años y que aquellos asiáticos hubieron de soportar, tascando el reno y prometiéndose, probablemente, que desde aquel día en adelante vivirían apercibidos, á fin de que los *barbaros de Occidente* no pudiesen profanar otra vez el suelo santo de la patria ni repetir las atrocidades que en el curso de aquellas expediciones cometieron las torpas europeas, las rusas especialmente. Lo cierto es que en los momentos presentes no sería tan cómodo ni tan llano emprender una *tournee* militar como la que entonces se llevó á cabo tan fácilmente. Si la China no tuvo por aquellos días más remedio que bajar la cabeza y aceptar las humillaciones de una intervención, justísima en su origen, pero desviada de sus legítimos cauces y manchada por los indisculpables atropellos que perpetraron algunos de las legiones extranjeras, enviadas únicamente para la pacificación, no para saqueo y matanza, es poco probable que hoy pudiesen las potencias interventoras repetir la suerte, sin exponerse á una formidable resistencia por parte de los invadidos.

Cerca de ocho mil jóvenes, pertenecientes unos á las clases de la nobleza y del mandarinato ó á los elementos burgueses, que en el Celeste Imperio representan una fuerza inmensa, estudian hoy la carrera militar, distribuidos en las escuelas formadas en dos ó tres centros del Imperio, ó en establecimientos del Japón, de Inglaterra y de Alemania. Y poco á poco va formándose un cuerpo de oficiales estudiosos, ilustrados, que, merced al inapreciable don de asimilación peculiar á la raza china, podrán competir con los oficiales europeos y serán, ó mejor dicho, van siendo ya, excelentes educadores del soldado. Y así se empezó á demostrar en el curso del año último. Por primera vez en Chi-

na se efectuaron maniobras militares, á semejanza de las que se verifican en nuestro continente, y los oficiales extranjeros, «invitados» expresamente por el gobierno imperial para asistir á aquéllas, no pudieron ocultar su sorpresa mezclada de alarma, según la franca confesión de uno de ellos, al ver los enormes progresos realizados por un ejército regular que, «nacido de ayer», maniobraba con la misma perfección que los regimientos alemanes. «La infantería china, sobre el campo de maniobras,—añade uno de aquellos testigos—no dejaba nada que desear. Y si la caballería resultaba muy imperfecta, por razón principalmente de las pésimas condiciones del ganado en general, la artillería era irroprochable.»

El despertar de la China, porque sería pueril desconocer que aquella nación sacude el secular letargo en que yacía sumida, se revela pues, y por modo principal, en su aspecto más grave y más amenazador para el equilibrio mundial: se revela en su fuerza militar, en la organización de su ejército que durante tantos siglos ha tenido en estado embrionario y que hoy se apresta á convertir en poderoso instrumento de defensa y, si es menester y andando el tiempo, de ofensa. ¿Habrá ninguna temeridad en prevenir que la China haga dentro un período imposible de precisar, una segunda edición notablemente aumentada de la historia del Japón?

Porque la que da un mayor carácter de gravedad al problema chino futuro es el progresivo movimiento de que hoy somos testigos, no sólo de las iniciativas de sus gobernantes actuales, sino que también de la anónima colaboración de millones de ciudadanos, que todos á una parecen experimentar el mismo sentimiento y el mismo afán: sentimiento de patriotismo y afán por traducirlo en hechos prácticos. Del patriotismo cabría decir que pocos años atrás no existía todavía; lo han hecho nacer gradualmente los europeos con sus invasiones y con sus imposiciones. El chino, para cuyo pensar y para cuyo sentir no era el concepto de *patria* más que un algo vago, impreciso, indefinido, pero que en cambio sentía por instinto el miedo mezclado de odio y de desprecio al extranjero, empieza á apasionarse hoy por ese ideal positivo; y á ello no habrá contribuido poco el ejemplo de la «raza similar»: «el patriotismo japonés», decía, con mucha razón, un diplomático inglés, penetrará, á no tardar, en el alma del pueblo chino; el patriotismo es una virtud contagiosa, y hay demasiadas afinidades entre esas dos razas asiáticas para que los sentimientos de la una no influyan poderosamente en la otra.»

Ahora bien: de ese patriotismo ensanchado, encauzado y bien organizado no puede salir á la larga más que una formidable máquina de guerra contra el Occidente, ó mejor dicho contra toda la raza blanca, europea como americana. El despertar asiático, el despertar amarillo se ha de volver necesariamente, dentro de muchos ó pocos años, contra el poderío de los que desde algunos siglos han venido dominando en Europa, en América y querido extender su dominación sobre el viejo continente asiático.

Los amarillos se rebelan abiertamente. El Japón, después de haber dado á la orgullosa Rusia la más sangrienta lección, puede hoy hablar altanera con la potente República americana, y no es esta, á buen seguro, la que en los últimos incidentes ocurridos ha desempe-

hado el papel más lucido y más airoso. El gobierno de Washington se ve, por el contrario, obligado a mostrarse cariñoso, conciliador, casi humilde. ¿Cómo no, si tiene la perfecta convicción de que si una guerra viniese a estallar entre La Unión y el Mikado, las escuadras de éste se apoderarían en un abrir y cerrar de ojos, y como entrada en materia, de las Filipinas y pronto arruinarían el comercio yanqui, no sólo en los mares del Extremo Oriente, sino que también en los mismos del Pacífico?

E.

Crónica mundial

Hasta Maura

Parece que el propio Maura ve la necesidad de acometer el problema clerical que ha adquirido proporciones verdaderamente escandalosas en nuestra nación.

Comprende el señor Maura, según dicen sus íntimos, que han variado notablemente las cosas y las circunstancias, desde que él ocupó la última vez el Poder.

La extraordinaria y agobiante invasión de las Ordenes religiosas, acaecida en España de poco tiempo a esta parte, hace necesario hasta para Maura y los suyos, poner a es to algún remedio.

¿Puede por este detalle calcularse cómo será y qué proporciones habrá alcanzado aquí el clericalismo?

Parece que el Sr. Maura se propone plantear el asunto al Vaticano, haciéndole ver que no puede subsistir ni mantener el arreglo concertado por los conservadores en su última etapa gubernamental porque las cosas han variado en absoluto.

Según se dice, el Sr. Maura defenderá el criterio de negociar con la Curia romana para limitar el número de Congregaciones religiosas que han de existir en España y el número de individuos que han de formar cada una de las Asociaciones.

Creo Maura que estas negociaciones no tendrán obstáculo alguno en el Vaticano y serán bien recibidas por el país.

Elecciones en Rusia

San Petersburgo.—He aquí el resultado conocido de las elecciones del primer grado: 1241 delegados que se descomponen en 500 de los diversos partidos de la derecha, 453 moderados, 35 constitucionales demócratas y 238 socialistas.

Entre los 332 delegados elegidos por los pequeños propietarios se cuentan 362 clérigos.

Los constitucionales demócratas

San Petersburgo.—El partido constitucional demócrata celebrará un Congreso en Finlandia el 23 de febrero próximo.

Entrevistas de Soberanos

Se habla con insistencia entre los diplomáticos de una próxima entrevista del Emperador Guillermo con el Czar.

Dominan las impresiones de que la conferencia se efectuará cuando el Kaiser emprenda su cruceiro de primavera, aunque algunos suponen que se celebrará antes.

Se concede importancia política a esa entrevista, y se relaciona con la actitud de Inglaterra.

El rey Eduardo

Anuncian de Londres que la estancia del rey Eduardo en Biarritz será este año más prolongada que el año pasado, atendiendo al buen efecto que en su salud produjo la temporada de reposo que pasó allí el año 1906.

En el mes de Abril se trasladará a Marsella y luego hará una excursión por Nápoles, Palermo, Atenas, Corfú y Venecia.

Un discurso del Papa

París 28.—Telegrafian de Roma que habiendo demostrado el Papa deseos de recibir a los organizadores de la manifestación en favor de los seminaristas franceses celebrada ayer, fueron todos recibidos por el Papa.

Este pronunció un discurso dando gracias a los manifestantes por sus gestiones.

Añadió que nada tan grato a su corazón como la solidaridad de seminaristas franceses y romanos.

Más de 3.500 hermanos sacerdotes franceses, han dejado sus estudios para servir al ejército, estando dispuestos a luchar por la bandera de su patria.

Agregó que más dispuestos aún están a luchar por Jesucristo y por la Religión.

La Iglesia, dijo, debe ser perseguida siempre. El siglo que no ha hecho guerra a la Iglesia, ha sido el más homicida para ella.

Batalla en una Iglesia

París.—Dicen de Vannes que el inventario practicado en la Basílica de Santa Ana de Auray fué causa de desagradables incidentes.

Los católicos trataron de rechazar a los agentes del fisco, y con tal motivo se suscitó una reyerta entre aquéllos y la policía.

Los gendarmes fueron insultados y un comisario de seguridad resultó herido. Hay varios detenidos.

El clero se refugió en el campanario, siendo expulsado por la fuerza.

Para penetrar en la Basílica los representantes del gobierno tuvieron que derribar las puertas.

La Basílica ha quedado ocupada militarmente, hasta el punto de que los gendarmes duermen en el interior del templo.

Otro ataque de los leales

Tángier.—Ayer atacaron las tropas imperiales la kabila de Beninsuhar, en donde el Raisuli se halla ahora refugiado, incendiando sus aduana, que los indígenas abandonaron, quedándose en ellos las tropas del sultán.

En el último de los ataques librados los soldados del imperio tuvieron algunas bajas, entre ellas un kaid.

A causa de la Pascua que celebran hoy los moros, han quedado suspendidas las operaciones de guerra durante unos días, confiándose que después serán reanudadas con mayor actividad.

Afirmase que durante el próximo mes de febrero quedará ya establecida la policía internacional, y que también funcionará entonces el Banco del Estado marroquí.

París.—En el Consejo celebrado en el palacio del Eliseo, el ministro Pichon ha comunicado a sus colegas el estado de los asuntos marroquíes, diciendo que las respuestas que han dado a la Nota franco-española las potencias signatarias de la Conferencia de Algeciras son todas satisfactorias, aprobando por unanimidad las medidas tomadas y la actitud que han observado en esta ocasión los gobiernos de España y de Francia.

Crónica local

CONVOCATORIA ELECCIONES

Debiendo procederse en el mes de marzo próximo a la elección de Diputados Provinciales por este distrito, este Comité tiene el gusto de invitar a los Comités de «Unión Republicana» de los demás pueblos de esta Isla, a una reunión que se celebrará el domingo día 10 del mes corriente a las 11 de la mañana en el pueblo de Mercadal, para tomar acuerdo respecto del asunto; rogandoles al propio tiempo se sirvan previamente

cambiar impresiones con los correligionarios de las respectivas localidades, a fin de que, en la reunión convocada, pueda apreciarse la opinión del partido republicano de Menorca referente a las próximas luchas.

Mahón 1.º Febrero de 1907.—El presidente, Francisco García.

Para asuntos relacionados con las próximas elecciones para diputados provinciales, se convoca para el próximo viernes 8 del actual a las ocho y media de la noche en el local del Casino de Obreros de Unión Republicana, a los individuos del Comité, Junta del casino, concejales republicanos y a todas aquellas personas que hayan pertenecido a alguna de las entidades citadas, encareciéndose a todas ellas su asistencia.

Mahón 4 Febrero 1907.—El Presidente, Francisco García.

MEMORANDUM Para mañana

Santos del día.—Sta. Dorotea y san Saturnino.

Sol.—Sale a las 6 h. 53 m. mañana, pónese a las 5 h. 15 m. tarde.

Luna.—Sale a las 12 h. 53 m. madrugada; pónese a las 11 h. 48 m. mañana. Cuarto menguante a las 12 h. 52 m. noche. Vientos y lluvias excesivas durante este cuadrante.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos a las 2 de la tarde.

Vapores-correos.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana a 1 tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol a Sol el Semáforo de Bajolí. De 8 mañana a 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela y de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 a 12 mañana.

TEATRO PRINCIPAL

Función extraordinaria a favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia, para esta noche.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía por el sexteto.
- 2.º Fantasía de la ópera Bohème, por la Banda militar.
- 3.º Primer acto de El Abolengo.
- 4.º Concertante de la ópera «Lucía de Lamermoor», por la Rondalla del Ateneo.
- 5.º Segundo acto de El Abolengo.
- 6.º Gran marcha de «Tanhauser», por la Banda militar.
- 7.º El chiquillo—Diálogo por el Sr. Nuñez y la Sra. Rovira.
- 8.º Fantasía sobre motivos de la zarzuela «Marina».

9.º Zarzuela «La Viejecita», por la compañía del Consey.

PRECIOS

	Ptas.
Palcos primer piso	10'00
Id. plateas proscenios	7'50
Id. plateas	6'00
Id. segundo piso proscenios	6'00
Id. id. id.	4'50
Id. tercer piso	2'25
Butacas (sin entrada)	1'25
Entrada general	0'60
Media entrada	0'30

NOTA.—A los señores abonados se les reservará sus localidades hasta las 12 de la mañana del día 4.

A las ocho y media en punto.

Faltando a la ley.—Según previene la ley del descanso dominical, solo pueden expendirse artículos de primera necesidad los domingos hasta las once de la mañana.

Pues bien; anteayer habia en el interior de la Iglesia de San Francisco una expendedoría de panecillos, llamados de San Blas, que el público se apresuraba a comprar.

Como suponemos que tampoco pagarán su patente los citados industriales, llamamos sobre ello la atención de quien corresponda.

Sesión.—Por no reunirse número suficiente de concejales no pudo celebrarse anoche nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal, la cual se celebrará mañana de segunda convocatoria; sea cual fuere el número de concejales que se reúnan.

Marítimas.—Abonanzado el tiempo, ayer salieron para Barcelona los vapores correos «Menorquin» é «Isla de Menorca», a cuyo puerto han llegado en la mañana de hoy y del cual es probable salgan para el nuestro a la hora de itinerario.

San José Rizal.—A título nada más que de curiosidad reproducimos el siguiente despacho que se ha recibido en Londres:

«La Iglesia católica independiente filipina ha canonizado a Rizal con todos los rituales romanos, titulándole por aclamación del pueblo, San José Rizal, héroe y mártir, el 30 de Diciembre, aniversario de su fusilamiento; el Gobernador y demás autoridades yanquis asistieron oficialmente a las ceremonias».

Durante el finido mes de Enero han sido sacrificados en el matadero público para el consumo de esta ciudad 158 reses vacunas, 179 lanar y cabrio y 199 de cerda, dando un total de 49.448 kilogramos de carne.

Registrador interino.—Por defunción del Registrador de la propiedad señor Lapuerta, se ha hecho cargo interinamente del Registro el Fiscal Municipal D. Pedro Pons Vidal.

Abandono.—Se nos asegura que el encargado de la limpieza de nuestras calles y cuestras tiene el servicio algo abandonado.

Dos días hace existe en la cuesta del General un perro muerto, y a pesar de ello esta es la hora en que no ha sido retirado.

Nuestras calles no son tampoco un modo de limpieza, ni mucho menos, por lo cual sería de desear se procure hacerle cumplir con las obligaciones que tiene contraídas con el Ayuntamiento el citado contratista.

Ayer tarde a las cuatro tuvo lugar el entierro de D. Leopoldo Puerta y Pelaez, Registrador de la Propiedad de este distrito, fallecido repentinamente durante la noche anterior.

Iba encerrado el cadáver en rico y severo ataud, sobre el cual había colocadas unas coronas recuerdo de sus deudos y el birrete de abogado y un libro de leyes, atributos ambos de su profesión.

Cuatro cintas que del mismo pendían eran sostenidas por los abogados señores Ballester, Pons Vidal, y Allés y el Notario señor Mercadal.

El cortejo fúnebre que era numeroso estaba presidido por el General Galbis, Alcalde señor Mercadal, Juez de primera instancia interino señor Moysi y Comandante de Marina señor Tejera.

En medio del acerbo dolor que en estos momentos embarga a su desconsolada familia por tan sensible cuan irreparable pérdida, sirvale de lenitivo la demostración de duelo efectuada ayer por sus numerosos amigos en el acto de conducir los restos del difunto a su postrer mansión.

Por el gran interés que encierra copiamos a continuación el siguiente artículo publicado en «El País»:

MAURA, TOLERANTE

Tranquileémonos: Maura ha venido esta vez al poder con el espíritu tolerante. Ya no es el intransigente de antaño, que negaba el pan y la sal a los que no comulgaban en sus creencias, y ahora no tendrá nada de particular que cualquier día le veamos entonando cánticos en una capilla evangélica. Por de pronto, frecuenta mucho una casa donde a toda prisa está instalándose una, no sabemos si con o sin licencia del ordinario, que para ese caso particular no es el ordinario corriente y moliente, ni el ordinario de Valladolid.

Por cierto que a Comillas no le parecen bien esas visitas, juzga a Maura contaminado, o poco menos, y ha protestado ya de la conducta del jefe conservador. A Comillas no le cabe en la cabeza que D. Antonio pueda estar a partir un piñón con nadie que no sea católico, apostólico, romano o romano apostólico, católico como debería decirse si no fuera verdad que lo último será lo primero.

Pero ¿qué había de hacer Maura? El va a la casa en funciones de su ministerio y el estómago, que unos llenan de coles y otros de vanidad, ha de ser necesariamente, más tolerante que la religión. Si Comillas fuese ambiciosillo y le diesen la presidencia del Consejo de ministros, ya veríamos si la renunciaba por no contaminarse. Esas renunciaciones se hacen muy bien desde la barrera; pero en el redondel no hay quien las haga.

Además, en el fondo no hay tampoco razón para tomar las cosas tan a pecho, y más cuando si en la casa hay o habrá capilla evangélica, también la hay o la habrá católica, con lo que no le será difícil a Maura limpiarse de la contaminación antes de salir a la calle.

De todos modos, es de aplaudir la transigencia de Maura, tolerando ese sistema de torcer al demonio en plaza partida; así se hace en países más cultos que el nuestro, y por algún lado había de entrarnos la cultura.

Además, si Comillas repara un poco, verá que es infinitamente mejor tener la capilla esa en la casa misma de los que hayan de usarla que no obligarles a ir a la calle de Leganitos, por ejemplo; con eso se evita dar dos cuartos al pregonero y se sigue el sabio consejo que manda lavar en casa la ropa sucia. Hacer lo contrario sería hacer pensar a las

gentes que estamos en plena libertad de cultos y no conviene engañar a nadie. Esas cosas, como otras muchas, no están al alcance de todas las fortunas y el que puede las tiene y el que no se aguanta.

Por lo demás, claro es que el asunto, diga lo que quiera Comillas, no tiene la menor gravedad; lógico y natural es que una madre quiera estar junto a su hija en momentos críticos, lógico es que cada cual quiera conservar su religión y más lógico aún que, para que eso se verifique, tenga dos capillas en su casa quien pueda permitirse ese lujo.

Lo único que no parece tan lógico, ni mucho menos, es que esa no sea la ley común.

Pero ¿qué hemos de hacerle? Ya lo será algún día y no siempre ha de salir el sol por Oriente y solo por Oriente.

Aclaración.—En atenta carta que acabamos de recibir, se nos notifica que la primera embarcación que acudió a prestar auxilio a la barca que zozobró frente a Villacarlos fue el bote «José» propiedad de D. Roque Preto, el cual iba tripulado por su propietario y por los señores Ramón Coll y Arturo Torres, si bien dicen ser cierto que pocos momentos después llegó la falua del Hospital Militar y otros botes, con el fin de prestar auxilio, como así lo hicieron.

Como otras personas que nos merecen entero crédito nos manifiestan ser cierto lo manifestado por los interesados no tenemos inconveniente alguno en hacerlo constar así.

Lo que es de extrañar es que así no lo mencionan en el remitido que en otro lugar de este número publicamos, de los tripulantes de la barca zozobrada.

El domingo día 10 del corriente a las diez de la mañana tendrá lugar en la Notaría de D. Francisco Mercadal Pons, una subasta para la venta de la casa número 4 de la calle de Dayá de esta ciudad.

Teatrales.—Con una entrada superior tuvo ayer lugar en el Casino de Obreros de Unión Republicana, la última función de la presente temporada.

El programa, que era de lo más escogido, fué interpretado por todos los artistas con sumo gusto.

En el intermedio del segundo al tercer acto la triple Srta. Pepita Grillo cantó de una manera admirable el precioso y difícil vals «Valencia», del Mtro. Pérez Cabrero.

El público premió su labor con una ovación, siendo llamada al palco escénico y viéndose obligada a repetirlo.

Las triples Srtas. Bonnin, Diego, característica Sra. Calle y los señores Serrano, Oliver, Fernández, Lopezino y Percyra fueron muy aplaudidos en sus respectivos papeles, creyendo habrán podido quedar satisfechos de las atenciones con ellos tenidas durante toda la temporada.

—Añoche por cuenta del Centro Ciclista Mahonés representose en el Principal el melodrama «Los Niños del Hospicio».

Durante la representación ocurrió un incidente por tomar la función a chacota unos concurrentes. El público protestó contra ellos, solucionándose el conflicto gracias a la energía del presidente de dicha sociedad quien ordenó la expulsión de dichos señores.

El sueldo de los Diputados.—El ejemplo de los diputados franceses, aumentando la gratificación anual, ha cundido a otras naciones.

El «Sun» manifiesta que por 133 votos

contra 95 los miembros de la Cámara de los representantes han decidido aumentar sus consignaciones y las de los senadores, de 7.500 dollars unos 27.000 francos anuales a 12.000 dollars 60.000 francos.

Estos aumentos empezarán a regir desde el 1.º de Marzo.

Hay que tener además en cuenta que los representantes americanos cobran 12,50 francos semanales para gastos de correspondencia.

No se puede negar, ante esos ejemplos del extranjero, que nuestros representantes en Cortes son gente desinteresada que trabaja con notorio desprendimiento y altruismo.

La Comisión organizadora del Asalto de Máscaras y festival infantil que el Casino «La Unión» celebrará en el Teatro Principal en la noche del 6 y tarde del 7 del actual, nos ha rogado hiciéramos público que el despacho de entradas y localidades encargadas para el referido asalto estará establecido para los tres socios en el piso principal del Casino desde las 9 de la mañana a 1 de la tarde y de 2 a 8 de la noche del día 6, y para el festival infantil las localidades y entradas se despacharán en la taquilla del referido Teatro al mismo día 7.

Los niños de ambos sexos que se presenten decentemente disfrazados estarán exceptuados del pago de entrada.

Subida.—Debido a lo crudo del presente invierno que ha causado innumerables daños a los campos, destruyendo los pastos, la leche ha sufrido un aumento de dos céntimos por cada medida, equivalente a medio litro.

El precio corriente de la misma será ahora de 14 céntimos de peseta.

Matadero

- Día 3 Febrero
- 1 vaca 209 kilos Bartolomé Cardona, S. Luis.
- 1 ternero 159 id. Vergel de Pedre Mir.
- 1 id. 71 id. Vergel Rafal Cutom.
- 1 id. 144 id. Noria de Pascual Hernández.
- 4 carneros 52 id. Julian Bernasa.
- 2 cerdos 52 id.

COMISION LIQUIDADORA

DE LA INDUSTRIAL MAHONESA
Esta comisión abre un concurso para la venta, o arriendo de la fábrica de helados y tejidos de esta sociedad, admitiendo proposiciones hasta el día 12 de los corrientes.

Mahón 4 Febrero de 1907.—Por la comisión, Juan Font.

Asociación de

Beneficencia Domiciliaria

Producto obtenido de la función celebrada en la noche del día 25 del pasado Enero en el Teatro Principal de esta ciudad a favor de dicha Sociedad, a saber:

	Pesetas
Por 16 palcos platea a 5'50 pesetas	83'00
Id. 18 id. primer. piso a 7'70 id.	138'60
Id. 16 id. 2.º id. a 3'30 id.	52'80
Id. 7 id. 3.º id. a 1'65 id.	11'55
Id. 125 butacas a 0'60 id.	75'00
Id. 377 entradas a 0'50 id.	188'50
Id. 90 medias entradas a 0'25 id.	22'50
	576'95

DONATIVOS

Recibidos en metálico, según relación publicada en los periódicos de esta localidad

274'90

TÓMBOLA	
Obtenido de 3.634 bonos	908'50
Suma	1.760'35
GASTOS	
Satisfecho por taquilla, derechos Propiedad y alumbrado	88'04
Id. por dos columnas con sus macetas y un trinchante de plata con su estuche, comprado a don Antonio Tuduri para la tómbola al recibo	115'00
Satisfecho a D. Miguel Parpal al recibo	22'00
Id. para la repartición de bonos y demás trabajos extraordinarios verificados por el recaudador	5'00
	230'04

Total líquido obtenido 1.530'31
Mahón a 4 Febrero 1907.—El Tesorero, Juan Sitjes.—V.º B.º El Vice-Presidente, Bartolomé Escudero.

Remitido

Sr. Director de LA VOZ DE MENORCA.
Muy Sr. mio: suplico a V. la inserción de estas mal trazadas líneas en el periódico que tan dignamente dirige, dándole gracias anticipadas su affmo. s. s. q. s. m. b.

FRANCISCO PONS MERCADAL.

Al regresar de nuestras habituales faenas mi hermano y yo, en el bote «Sto Cristo», viendo que el tiempo presentaba mal cariz, procuramos ganar el puerto y una vez en él, al llegar en el punto co. ocido por «es fort de ses títas» una violenta ráfaga de viento hizo que zozobráramos quedando a los pocos momentos nuestra barca quilla al sol y nosotros nadando.

A los pocos instantes aparecieron en aquel lugar la falua del Hospital Militar varios botes de Villacarlos y algunos mariscadores, (siento el no poder detallar los nombres) todos los tripulantes sin distinción alguna, se dispusieron a trabajar para lograr nuestro salvamento y poner la barca a flote consiguiéndolo todo gracias a los esfuerzos de aquellos arrojados marinos.

Luego nos dirigimos a Villacarlos donde nos esperaba una multitud de gente que había presenciado el siniestro, con ansias de saber el resultado. Llegados allí y después de haber explicado lo ocurrido, el comerciante de aquel pueblo D. José Vila nos obsequió con unas botellas de rico cognac.

Una vez repuestos, nos dirigimos a Mahón a nuestro habitual fondeadero sin tener que lamentar ninguna desgracia: ni pérdida de consideración, más que las redes y aun con esperanzas de poderlas recuperar. No es posible levantar la pluma hasta dar mis más expresivas gracias a cuantos contribuyeron con su valioso arrojo y serenidad a prestar una obra tan humanitaria como es la antedicha.

FRANCISCO PONS MERCADAL.

Mahón 30 Enero de 1907.

Ultima hora

Por interrupción de la línea telegráfica, tampoco hemos recibido hoy los telegramas de nuestro servicio particular.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

Compañía fabrica Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.^ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

Fábrica de Hormas y Tacones

A MÁQUINA DE

J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro comercio, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas y tacones, desde la bota de montar hasta el zapato. También fabricamos tacones de diferentes maderas: precios muy lucidos.

Seando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

COMPañIA DE Omnibus-automóviles

Expediciones de Ciudadela á Mahón y viceversa todos los días de la semana menos los martes y los jueves.

SALIDAS DE CIUDADELA

Los miércoles y los viernes á las 8 de la mañana.

Los sábados y los domingos á las 3 y media de la tarde.

SALIDAS DE MAHON

Los lunes, los miércoles y los viernes á las 3 y media de la tarde.

Los domingos á las 8 de la mañana.

Administraciones encargadas del despacho de pasajeros y equipajes.

Ciudadela.—D. Juan Casanovas, calle de Mahón núm. 32.

Mahón.—D. Francisco Pons, calle Nueva núm. 59.

Alayor.—D. Rafael Timoner, Plaza de la Constitución núm. 3.

Mercadal.—D. José Carretero, calle de Isabel II núm. 7.

Ferrerías.—D.^ª Catalina Fuxá, Carrera núm. 6.

Son puntos de partida del Automóvil Administraciones.

El omnibus se alquila á precios módicos convencionales, admitiendo cuantas combinaciones se presenten, siempre que no alteren el plan señalado.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol: seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De puño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Mahón, D. Juan T. Vidal.—Doctor Or.

En Ciudadela á D. Antonio Alías.

Pre. los más módicos

AGUA DE VICHY GAMBRIUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'5

Id. de una botella de 1 litro 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Coimado LA VID.—Avenida de la Victoria, 3.—MAHON

DON CARLOS MOYSI Y SEURET, Juez municipal letrado de esta ciudad, encargado accidentalmente de la jurisdicción de Instrucción de la misma y su Partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy dictado en el sumario que instruyo sobre escafas, se cita y llama á cuantas personas hayan adquirido de María Marques y Layunta, apodada la Cubana, de este vecindario, participaciones en los billetes números 6.453 y 442 correspondientes á los sorteos de la Lotería Nacional de treinta y uno de Diciembre último y diez del que sigue, respectivamente, que resultaron premiados el primero en quinientas pesetas y el otro en mil pesetas, para que dentro el plazo de quince días, á contar desde el siguiente al de su publicación en el Boletín Oficial de la provincia, comparezcan ante este Juzgado, presentando los papeletas ó resguardos que recaerán de la Marqués, al objeto de recibirles declaración como perjudicados y enterarles del derecho que les confiere el artículo 109 de la Ley de Enjuiciamiento Criminal, bajo apercibimiento que de no comparecer les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahón á veinte y ocho de Enero de mil novecientos siete.—Carlos Moysi.—L.º Jur. T.º

Señoras propietarias de Land de pesca, botes, guías, táquias y barca.

Si algún día tenéis necesidad de vender vuestra embarcación, acudid á la calle de San Elías, n.º 12, (a) «San Vacas», y se os hará la solicitud de compra-venta, conforme está prevenido por la vigente ley de Marina; evitándoos, si así lo verificais, infinidad de dudas que casi siempre se os presentan.

También se hacen los documentos siguientes:

Solicitudes.—Para examinarse para Patrón de pesca; perqueras con caña; obtener un destino civil. ó en el ramo de Marina; cualquier asunto, y por último

Expedientes de exsención de servicio militar del Ejército y Armada. No olvidéis esos buenos ofrecimientos puesto que os reportarán una verdadera tranquilidad.

AUTOMOVILES DE MENORCA

Expediciones extraordinarias al pintoresco pueblo de Mercadal para el sábado y domingo días 2 y 3 de Febrero. Salida de Mahón á la una de la tarde. Id. de Mercadal á las cinco de la tarde.

Precio del pasaje Ida y vuelta 2'50 pesetas.

OBSERVACIONES.—Despacho de pasajes, don Miguel Estela, Nueva número 10.

Punto de embarque Plaza de la Constitución.

Los Sres. pasajeros que deseen tener

seguridad de asiento debe tener el billete cuanto antes. El Administrador, M. Estela.

ESCUADRON CAZADORES DE MENORCA

Autorizado este Escuadrón para la venta en pública subasta de 4 caballos por de echo, se anuncia para el día 11 de Febrero, cuyo acto tendrá lugar á las 10 en el cuartel que ocupa este Escuadrón.

Lo que se publica para conocimiento de los que deseen tomar parte en la misma.

Villacarlos 26 Enero 1907.—El Comandante Mayor, Fermín Pérez.

Teatro Principal

GRANDES BAILES DE MÁSCARAS para los días 2, 9, 10, 11 y 12 de Febrero de 1907

Se abre un ABONO para los mencionados cinco bailes, bajo los siguientes precios:

	Por cada baile.	Abonado	Por función
Palcos principales	5'00		6'00
Id. plateas	4'00		5'00
Id. piso 2.º	2'00		3'00
Id. piso 3.º	1'00		1'25

Entrada general para caballero 0'50
Id. id. señora gratis

El despacho para el abono queda abierto desde hoy en la Contaduría del Teatro Principal, y se cerrará á las 12 del día 1.º

Los días 2, 10, 11 y 12 empezará el baile después de terminada la función.

El del sábado, día 9, que no habrá función, empezará á las nueve de la noche.

Mahón á 27 de Enero de 1907. La Comisión.

PARA VENDER

Lo está en Llumasanas una casa con cochera en muy buenas condiciones, y se dará por un precio módico.

Dicha casa está señalada con el número ciento y es de reciente construcción.

Para informes en Llumasanas á Gabriel Pons, (á) de San Isidro.

PARA VENDER

Lo está la tienda de BORRAS (sastro). Informes calle Nueva, 32.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé